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“Perú requiere viraje de subsidios 
en el agro a más infraestructura”

Uno de los retos en el Perú es lograr una agricultura más competitiva, más inclusiva y más sostenible.

Cuando el presidente Ollanta 
Humala llegó al Gobierno, una 
de sus consignas era lograr 
una agricultura inclusiva. 
¿Cree Ud. que lo ha logrado?
Es difícil. Uno de los retos 
pendientes que tiene Améri-
ca Latina, y el Perú no escapa 
a ello, es lograr una agricul-
tura más competitiva, más 
inclusiva y más sostenible 
ambientalmente. En ese sen-
tido,  uno de los temas cen-
trales es lograr que los recur-
sos de gasto público que se 
orientan al sector agrope-
cuario lleguen a la mayor 
cantidad de agricultores y 
que sean utilizados de la for-
ma más rentable posible.

¿Cómo hacerlo?
La experiencia empírica de-
muestra que el gasto en este 
sector debe estar orientado  
a bienes públicos, es decir, a 
infraestructura rural, inves-
tigación, servicios de sani-
dad agropecuaria, titula-
ción de tierras y riego. Esos 
son los temas claves donde 
todos los agricultores se be-
nefician en conjunto, de for-
ma homogénea y se logra al-
tísima rentabilidad.

¿Y eso sucede en el Perú?
Ni en Perú ni en la región. Es 
allí donde está uno de los ma-
yores problemas del sector  
agropecuario en general, ya 
que gran parte del gasto pú-
blico destinado a este sector,  
en lugar de estar orientado a 
los bienes públicos, lo está 
hacia bienes privados. Esto 
es, en otras palabras, hacia 
subsidios o apoyos fiscales 
directos. En el Perú creo que 
es el 50%.
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—Para el experto, los subsi-
dios en el sector agropecua-
rio distorsionan el mercado 
y no permiten que los agri-
cultores migren hacia cul-
tivos más rentables. Son pe-
ligrosos porque es el Estado 
el que asume los riesgos.

ENTREVISTA
Héctor Malarín, director del Área de Agricultura del BID

BID: Es muy difícil 
limitar la propiedad de 
tierras agrícolas
Para el director del Área de 
Agricultura del BID, Héctor 
Malarín, los cambios tec-
nológicos y los precios de 
mercado de los productos 
agrícolas, hacen muy difícil 
determinar cuál es el lími-
te óptimo de un predio en 
el sector agropecuario, ya 
que eso es dinámico. 
“Hoy es un tamaño y ma-
ñana es otro. Entonces, eso 
haría muy complicado para 
el país definir cuál es el ta-
maño ideal. Creo que es un 
desafío tremendo”, dijo. 
Explicó que hay ciertos 
cultivos que requieren 
más extensiones de tie-
rras, entre los que están la 
caña de azúcar, cereales y 

oleaginosas. Sin embar-
go, los cultivos frutícolas 
y de hortalizas, donde se 
concentra la oferta ex-
portable peruana, tien-
den a utilizar parcelas 
más pequeñas. 
“Esto nos hace pensar 
que si poner límites a la 
propiedad de tierras tie-
ne sentido”, manifestó a 
Gestión.
Comentó que algunos 
países de América Latina 
(Brasil y Bolivia) donde 
se ha intentado imple-
mentar este instrumen-
to, los resultados no han 
sido claros. “No sabemos 
si hay beneficios o no”, 
concluyó.

¿Qué tan peligroso puede ser 
esto?
A ver, cuando pasa esto la 
agricultura simplemente no 
crece, porque los riesgos pa-
san a ser asumidos por el Es-
tado y no por el agricultor. Es 
por ello que pensamos que se 
requiere un viraje de una po-
lítica de subsidios a una que 
se oriente a más infraestruc-
tura rural y servicios agrope-
cuarios modernos.

¿Entonces se debe dejar de la-
do la política de subsidios en 
el agro  peruano?
No necesariamente, ya que 

no todos los subsidios son 
malos per se. Como todo en 
la vida, hay de los dos tipos. 
Un caso negativo, por ejem-
plo, es cuando el Estado sub-
sidia directamente a un ru-
bro por razones de que los 
precios internacionales se 
cayeron. Eso podría termi-
nar distorsionando el merca-
do y no permitir que los agri-
cultores migren hacia culti-
vos más rentables. 

¿Y cuándo un subsidio es  
positivo?
Uno de los casos más emble-
máticos son los subsidios pa-

ra la adopción de tecnolo-
gía, que podría ser para rie-
go, siembra directa, abonos 
verdes, andenería, planta-
ciones de cortaviento, etc. 
Estos  son los que parecen 
tener el mejor uso.

¿Entonces lo que se requie-
re es cambiar el chip en el 
 Minag ?
Podría ser. Aunque lo cierto 
es que el actual ministro de 
Agricultura, Milton von 
Hesse, ya está tratando de 
cambiar la mentalidad  en 
la orientación del gasto en 
el sector.
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“El agricultor peruano actual está cambiando. Aho-
ra tiene una esencia empresarial y busca continua-
mente engancharse con los mercados”.

“Para que la agricultura peruana sea más com-
petitiva en el mercado internacional requiere, 
además de una política de apertura comercial y 
estabilidad macroeconómica, un sistema sani-
tario y de innovación fuerte, conectividad y tele-
comunicaciones”.
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Director del Área de Agricultura del BID
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